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立法會今日迎來與別不同的另一個「開始」，因為繼「DQ4」事件

後，15名「鬧辭」的攬炒派議員今日已全數離職。建制派「班長」、

立法會商界（第二）議員廖長江接受香港文匯報專訪時指出，相信

「鬧辭」議員日後要重返議會，在被問及是否對抗中央管治權時難以

自圓其說，而「主流泛民」跟着極端派玩攬炒，是自絕於社會，也令到「泛民」支持

者「冇得揀」。他認為，香港反對派目前缺乏政治成熟度去做「忠誠反對派」，須有

一個甚至一班大智慧的人，痛定思痛，才可能有機會。

拭目以待

廖長江：泛民攬炒自絕後路
綑綁「鬧辭」失傳統支持者 缺政治成熟度做「忠誠反對派」

李文浩發辱華論「青研」促廉署徹查 陳建強批梁家榮偏離港台約章
曾 公 然

在辦事處
門口張貼
「藍絲與
狗不得內

進」字句的攬炒派深水埗區議員李
文浩，近日又變本加厲在區議會開
會期間發表辱華言論，稱「中國人
三個字等同於『過街老鼠』」，引
起社會憤怒。有青年團體昨日於廉
政公署發起李文浩涉嫌觸犯《公職
人員行為失當罪》及《種族歧視條
例》舉報行動。
青年團體「青研香港」一行4人昨
日早上於北角廉署總部外，舉起寫
有「反華辱華 法理不容」、「強烈
要求李文浩道歉」的標語，認為其

日前發表的相關言論涉嫌觸犯多於
一條法例，要求廉署盡快徹查。

涉公職人員失當及種族歧視
召集人陳志豪表示，李文浩作為

公職人員，在區議會會議中發表
侮辱國家民族的言論，屬於失當

的行為，涉嫌觸犯《公職人員行
為失當罪》，希望廉署盡快徹
查。他強調，香港是中國的一部
分，在中國的土地上不容許有公
職人員在公職平台侮辱中國人，
特區政府必須修例加強規管公職
人員的言行，不容同類型事情再
次發生。
副召集人林宇星認為李文浩的辱

華言行亦涉嫌觸犯《種族歧視罪行
條例》中的「嚴重中傷的罪行」，
反映其並非真誠擁護基本法及效忠
中華人民共和國香港特別行政區，
涉嫌違反其參選區議會時簽署的確
認書，建議特區政府依法取消其區
議員資格。

■香港文匯報記者 子京
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香港文匯報訊（記者 黃書蘭）港台節目近年
屢屢被指內容偏頗、失實，甚至煽動仇恨。港台
顧問委員會前主席陳建強近日接受民建聯立法會
議員葛珮帆訪問時表示，顧委會早前已認為廣播
處長梁家榮對落實《香港電台約章》有嚴重落
差，認為去年9月至11月中有不少節目犯下同類
錯誤，質疑梁家榮是否疏忽，又強調「個人意見
節目」並非節目偏頗的理由。
陳建強在節目中指，顧委會對港台接連被通訊

局嚴重警告感到失望，並認同通訊局有關裁決，
認為港台從去年修例風波至今，一系列節目都在
犯相同錯誤。
他指，《約章》清楚列明要求港台製作新聞報
道、分析、評論時要準確、持平，梁家榮作為台長
和管理層應正視《約章》精神，強調電台製作人員
守則已清楚訂明「個人意見節目」也要準確，因此
「個人意見節目」不可作為節目偏頗的理由。

陳建強認為作為廣播處長，梁家榮理應面對公
眾，但梁卻認為「媒體要低調」，所以並非每次
召開會議都需要邀請傳媒。陳建強坦言，對梁家
榮說法「不敢苟同」。
至於香港電台《鏗鏘集》女編導蔡玉玲涉嫌通過

運輸署網上系統查閱車牌資料時作出虛假陳述，他認
為梁家榮作為總編輯，應對每個節目負責，質疑他有
否就員工索取資料作訪問訂下準則、翻看節目等。

攬炒派議員「鬧
辭」離開立法會後，
建制派議員幾乎肩負
起所有立法會職能。

廖長江表示，沒有了攬炒派為反而反的
拉布、不需與攬炒派周旋，建制派會有
更大空間「是其是、非其非」，立法會
能更有效發揮監察政府的職能，通過有
利民生、經濟發展的政策，向市民呈現
議會的正常運作。他指，雖然建制派大
原則一致，但各板塊有不同價值觀，議
會不只一種聲音，自己亦對建制派的態
度和能力很有信心，「是否『橡皮圖
章』，大家拭目以待。」
今屆立法會早前按全國人大常委會的

決定，繼續履職至少一年，但10月份復
會後卻陷入攬炒派的拉布僵局，最終要
4個會期才完成審議4項上年度未及處理
的法案。
廖長江指出，該4項法案多是爭議不

大的技術性修訂，旨在符合國際標準，
但仍用了多個會期處理，「這樣非常不
正常，因為他們（攬炒派）是為反而
反。」
「鬧辭」攬炒派議員自上月12日遞交
辭職信後再無出席任何會議，當日建制
派議員用了3小時就通過了一條與泊車
位相關的條例修訂草案，有市民即時表
示「質疑」。他坦言，或因攬炒派長期
拉布，才令人誤以為用10小時審議一條
無爭議的法案才算「正常」。

議會更能「是其是非其非」
立法會目前尚餘43名議員，只有兩人
屬非建制派。廖長江表示，隨着攬炒派
離開議會，建制
派未來「是其
是、非其非」的
空間將會更大。
回顧昔日狀

況，議會運作愈
暢順，建制派就
愈能履行監察政
府的職能。他指
今屆議會數年前
修改《議事規
則》後，曾有一
段相對平和的時
間，當時建制派
促請政府重新研
究那些影響民生

的政策，政府最終亦從善如流。例如政
府一度想將長者綜援申請門檻由60歲上
調至65歲，但在建制派分析利弊後，政
府改用其他方式補償 60歲至 64歲長
者，讓他們獲得的總補貼金額不致減
少；又如三隧分流方案，政府最終也在
聽取建制派意見後撤回。
對有人稱建制派意見「單一」，廖長江

指出，建制派是大原則一致，但民生政策
的取態可以很不同，「建制派有6個板
塊、4名獨立議員，他們各有不同的價值
觀、個性和理念，建制派內部的政治光譜
非常遼闊。」因此，過往有人提議建制派
成立政治聯盟，他也直言很困難。

無攬炒阻撓 利履行職能
行政長官林鄭月娥早前表示，如獲立

法會主席同意，將盡快恢復每月到立法
會一次的質詢安排。廖長江相信行政立
法關係將逐步向好，但他笑言「官員不
要以為生活會好很多」，因為基本法賦
予立法會監察政府工作的職能，現時建
制派不需與攬炒派在議會周旋，自然會
更有精力履行監察的角色。
廖長江認為，本港政治架構是行政主
導，但行政立法可以是可互相平衡的夥
伴關係，因為政黨能有效彌補政策短
板，在政策出台前，直選議員會了解市
民意見，功能界別議員亦會與不同團體
溝通，向政府反映民意。他指建制派已
要求各司局長與立法會各事務委員會主
席保持密切溝通，務求令會議運作更暢
順，「當然夥伴還夥伴，（立法會）仍
會是一個監察的角色。」

■香港文匯報記者 歐陽文倩、林浩賢

行使公權者理應宣誓效忠
特區政府今年內會向立法

會提交草案，以完善公職人
員宣誓安排。身為執業大律
師的廖長江指出，作為中國
公民的香港市民，都有義務

遵守和維護憲法，而涉及行使或協助行使公權力的
公職人員，或恒常受香港特區公共財政資助機關或
機構的公職人員，理應宣誓擁護基本法和效忠中國
香港特區，以體現鄧小平先生提出的「愛國者治
港」原則。
談到公職人員宣誓問題，廖長江翻着憲法去釐清

基本概念。他指，國家憲法第三十三條第四款列
明，「任何公民享有憲法和法律規定的權利，同時
必須履行憲法和法律規定的義務」，而憲法第五十
一條至第五十五條就列出了中國公民應履行的義務
和職責，包括在行使自由和權利時不得損害國家
的、社會的、集體的利益和其他公民的合法的自由
和權利，並有維護國家統一、安全等義務。
他續表示，作為中國公民的香港市民雖然沒有宣
誓，但也需遵守這些義務。對於有人認為憲法在香

港「不適用」，他反問︰「世界上有哪一個國家的
憲法在那個國家裏的地區是不適用的？」
一般公民都有義務，對公職人員自然有更高要

求。至於哪些公職人員需宣誓，廖長江認為，若有
關人士會行使或協助行使公權力，或恒常受香港特
區公共財政資助機關或機構的公職人員，都應宣
誓，「這不單是憲制責任，亦是一個法律規範的責
任，即是以前鄧小平先生所指『愛國者治港』的體
現。」
現時外界關注新規範會否涵蓋至區議員，因為根

據《區議會條例》，區議會的法定職能包括承擔多
項社區事務，而區議員參選時都曾在提名表格內簽
署聲明，表明擁護基本法及保證效忠香港特區。

安排可伸延至區會
廖長江認為，區議會雖然是個諮詢架構，但仍有

權處理地區事務，因此將宣誓安排伸延至區議會、
其他行使公權力的法定委員會或法定組織，例如不
同的上訴委員會等，也無可厚非。

■香港文匯報記者 歐陽文倩、林浩賢

維護憲法

攬炒派議員被DQ及「鬧辭」，社會猜測有關
人等的政治前途黯淡。廖長江坦言，

「DQ4」未來重返議會機會不大，而「鬧辭」者
開宗明義對抗人大決定、將自己與「DQ4」綑
綁，令人質疑是否認同「DQ4」的所作所為，若
日後再參選被選舉主任問到相關問題時，相信他們
難以自圓其說。

「所有事情都做得太過絕」
「他們所有事情都做得太過絕。」廖長江表示，

自己近日重溫國家主席習近平2017年視察香港時
發表的重要講話，仍覺得很有現實意義。習主席當
時已強調，任何危害國家主權安全、挑戰中央權力
和香港基本法權威、利用香港對內地進行滲透破壞
的活動，都是對底線的觸碰，都是絕不能允許的。
廖長江說︰「只要你不觸碰這條紅線，『港人治

港』、高度自治發揮的空間是好大的。但在習主席
講完這番說話後，有一班人不斷挑戰這條紅線。」

去年立法會被暴徒攻佔破壞、中聯辦被攻擊、國徽
被塗污，「泛民」完全不譴責這些行為，反而是
「不割席」、「兄弟爬山」，甚至「熱血公民」議
員鄭松泰被拍到帶人入立法會破壞，「到了這個地
步，中央不出手就會變成歷史罪人。」

批民調延任再「鬧辭」愚蠢
攬炒派一度就延任議會「民調再民調」，廖長江

形容這是矯揉造作，現時又因「DQ4」「鬧
辭」，他形容是愚蠢、衝動、不負責任，總括而言
是進退失據、愧對選民。有「泛民」支持者埋怨
「議會不再有『泛民』聲音」「連傳統『泛民』都
『滅黨』」，廖長江直言︰「這不是建制派造成，
而是他們造成的。」他續指出，「主流泛民」跟着
極端派玩攬炒，是自絕於社會，自己將能夠提供予
「泛民」支持者的政治光譜縮窄，令中間的「泛
民」支持者「冇得揀」，「綑綁至『返唔到轉
頭』，純粹是反對派造成。」
攬炒派議員「鬧辭」時，廖長江表示自己曾向

「民主派會議」召集人胡志偉及前召集人毛孟靜
等人說他們不應請辭，議會還有他們的角色︰
「他們說『你好嘢喎，覺得我哋仲有角色』，我
說當然有，做『忠誠反對派』，是看你能否轉
身。」
不過，攬炒派議員最後的選擇證明了他們無法轉

身，廖長江也認為現時的「泛民」沒有這樣的能
力、胸襟和政治成熟度去做「忠誠反對派」，
「『忠誠反對派』是一個政治定位、政治智慧及政
治決心非常之高的群體才可以做到。」
他指，「忠誠反對派」不會危害國家安全、不

會損害國家主權或損害國家利益，「泛民」要痛
定思痛，由新一批人去重新建立政治理念和面
貌，重新尋覓自己的方向，才有機會做到「忠誠
反對派」。

■廖長江表示，「主流泛民」跟着極端派玩攬炒，
是自絕於社會，也令到「泛民」支持者「冇得
揀」。 香港文匯報記者 攝

■陳建強（右）接受葛珮帆訪問。 葛珮帆fb截圖■「青研香港」到廉政公署總部舉
報李文浩。 香港文匯報記者 攝

■■廖長江認為廖長江認為，，香港反對派目前缺乏政香港反對派目前缺乏政
治成熟度去做治成熟度去做「「忠誠反對派忠誠反對派」，」，須有一須有一
個甚至一班大智慧的人個甚至一班大智慧的人，，痛定思痛痛定思痛，，才才
可能有機會可能有機會。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

■廖長江表示，建制派毋須再與攬炒派周旋，會有更大空間「是
其是、非其非」。圖為許智峯在今年5月的立法會上投擲腐臭
物。 資料圖片
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